

## Publicaciones

# La revolución en la trastienda

BENJAMÍN - 378 P.

*El libro Chile, revolución silenciosa, que publicó el año pasado el economista Joaquín Lavín, se convirtió en el best-seller de los defensores del modelo económico de Chicago. Es un balance de los éxitos económicos del régimen militar. Desde entonces ha servido de pivote propagandístico para los partidarios del general Augusto Pinochet que trabajan ardientemente por su permanencia en el poder.*

*El novísimo libro Los silencios de la revolución muestra, como se ve desde el título, la trastienda de esos éxitos. Escrito por el sociólogo Eugenio Tironi, fue presentado el miércoles pasado por el empresario Orlando Sáenz y el cientista político Genaro Arriagada. Examina la "otra cara de las modernizaciones": la realidad oculta de los pobladores, los jóvenes, los trabajadores y las clases medias del país.*

**L**a editorial La Puerta Abierta, al encargar la elaboración de *Los silencios de la revolución*, tuvo como propósito exhibir la realidad de "un importante sector de la población que está en crisis, un grupo que sufrió el costo silencioso de la modernización" y que no aparece en el libro de Lavín.

En la introducción, Eugenio Tironi resume los últimos veinte años, período en el cual el país acumuló tres revoluciones: la de Frei (en libertad), la de Allende (la vía chilena al socialismo) y la de Pinochet (silenciosa). Sostiene que esta última comenzó a dar resultados sólo a partir de 1986. Hasta mediados de 1981 se habló del milagro económico, pero sorpresivamente, hacia 1983, la obra del régimen estuvo a punto de naufragar a consecuencia de la repentina interrupción del flujo de créditos externos.

A partir de 1986, cuando el modelo se recupera, sobreviene una nueva realidad social caracterizada fundamentalmente porque en él coexisten –sin tocarse– dos tendencias: una

modernizadora, para élites cada vez más integradas al mundo internacional desarrollado; y un sector de chilenos víctimas del empobrecimiento generalizado que no logra subirse al carro de la recuperación. Es lo que Tironi llama "una sociedad dual", con desarrollos separados para dos tipos de chilenos.

Cita el caso de los pobladores, los cuales suman alrededor de 2,3 millones de personas (lo que equivale a la mitad de la población total de la Región Metropolitana) y que constituyen gráficamente la otra cara de la modernización. Muchos de ellos fueron los protagonistas de lo que el autor califica como el "destierro", o sea, el desalojo de zonas económicas y socialmente más valorizadas (Las Condes, Ñuñoa), para ser reinstalados en la periferia de la ciudad (La Pintana, San Ramón). Dicho proceso afectó, entre 1979 y 1984, a 28.703 familias; es decir, el cuatro por ciento de la población de la Región Metropolitana, aproximadamente 187.000 personas.

En ese lado de la frontera están también los "allegados". Según cálculos que consigna Tironi, más de la mitad de los domicilios del Santiago marginal cobija allegados y éstos representan alrededor de un tercio del total de



Familias pobres: silenciadas en el relato de Lavín.

los pobladores de la ciudad. Vale decir, cerca de 750.000 personas.

## PATEANDO PIEDRAS

Hurgando en la raíz del problema, Tironi dice que la desocupación, el subempleo y la vagancia han pasado a formar parte de la experiencia co-

## La revolución en la trastienda [artículo] Elena Gaete.

**AUTORÍA**

Gaete, Elena

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1988

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La revolución en la trastienda [artículo] Elena Gaete. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa